

que l'on introduisait sous les couvertures pour combattre le froid qui menaçait de tout envahir, fut le genre de vie que mena l'évêque-missionnaire pendant plusieurs années. Le moindre inconvénient qu'entraîne un sommeil en pareille compagnie, est une petite engeance de vermine ; celle-ci était sans égard pour Sa Grandeur ; et tout évêque qu'il était, après chaque course apostolique, Mgr Grandin devait livrer la guerre aux poux ; car, disait-il, "je ne crois pas que personne s'astreigne à en nourrir par plaisir," et il ajoutait : "cette vermine peut pulluler sur la chair du missionnaire, mais elle ne rongera pas la joie de son âme ni les trésors qu'il va répandre." Chaque fois qu'il s'agissait d'exercer son saint ministère, le grand évêque se fût cru coupable de compter avec le sacrifice en mettant en avant sa dignité. Celui qui est le plus élevé en dignité ne doit-il pas se faire le serviteur de tous ?

Quand l'évêque restait à sa *station* (*) humainement parlant, ce n'était guère plus gai. De même que Mgr Taché pouvait dire un jour : "mon secrétaire est évêque, mon valet de chambre est évêque, mon cuisinier est aussi quelquefois évêque," ainsi, Mgr Grandin put dire au grand étonnement d'un auditoire parisien dans une réunion de littérateurs émérites, que chez lui, il était : "évêque, maçon, charpentier, pêcheur, tailleur, garde-malade, maître d'école, etc., etc."

Il n'y a pas cœur qui tienne devant tant de générosité et tant d'esprit de sacrifice : les sauvages eux-mêmes étaient subjugués à la vue de "cet homme de prière" et lui rendaient en quelque sorte l'amour qu'il leur portait. La foi aidant, ils pouvaient dire à ce médecin des âmes, ce que certains Arabes, recouverts d'une plaie infecte, disaient au missionnaire qui les soignait : "la puissance est dans tes mains, la vérité sur tes lèvres, la bonté dans ton cœur."

"*Quam speciosi pedes evangelizantium pacem, evangelizantium bona*" : "Qu'ils sont beaux les pieds de ceux qui annoncent l'évangile de paix, de ceux qui annoncent les vrais biens." Heureuses les âmes fortes et généreuses prêtes à affronter tous les pé-

(*) Mission, demeure.